

ENVIRONNEMENT Avant-dernière campagne de dépollution

Chazot : retour à la nature

VALLON-PONT-D'ARC

La dépollution est terminée ». Mathieu Morverand ne cache pas sa satisfaction. Le nettoyage de l'aven Chazot, à Vallon-Pont-d'Arc, touche à sa fin. La cinquième campagne vient de s'achever. Une sixième et sans doute dernière est programmée du 11 au 15 novembre. Mais l'essentiel est fait. Rendre à cette cavité l'aspect qu'elle aurait toujours dû conserver. A quelques dizaines de mètres de la RD4, route du Razal, ce gouffre a servi de dépotoir depuis plus d'un siècle. En 2007, le club spéléo Ressac de Grospierrres entreprend de mettre fin à cette situation. La tâche s'avère colossale. Elle va mobiliser 150 passionnés. Locaux mais aussi du Centre technique spéléo Nord basé à Colmar. Ceux-ci apportent savoir-faire technique, matériel (treuils...), expérience dans le déminage.

Plus de 300m³ de déchets

Car la décharge qu'est devenue Chazot est un véritable livre d'histoire. Les ossements de toutes sortes y côtoient les



L'entrée du gouffre est désormais protégée et sécurisée. Essentiel pour préserver la cavité trop longtemps souillée par les hommes.

armes les plus diverses (lire ci-dessous). Aujourd'hui, « il reste 2 à 3m³ d'ossements » au fond (-65m), estime Mathieu Morverand, un des piliers de l'opération. Autant dire rien. Depuis le début, plus de 320m³ de débris ont été extraits de l'aven. En particulier des carcasses d'animaux domestiques et sauvages. Sur le premier palier, à -30m, ils formaient jusqu'à 15m d'épaisseur.

Protéger et sensibiliser

Ce nettoyage est le plus important du genre jamais effectué en France. Il prend valeur de symbole. La prise de conscience de la nécessité de préserver ces milieux particulièrement fragiles. Une grille de protection a été mise en place par le Syndicat de gestion des Gorges de l'Ardèche. L'accès au site, propriété de la commune de Vallon, est protégé par une porte. Des

REPÈRES

CAMPAGNES

■ Cinq campagnes de dépollution depuis mai 2007, après une intervention de déminage en mars 2007.

PARTENAIRES

■ Les opérations sont soutenues notamment par la Fédération française de spéléologie (commission environnement), la commune de Vallon-Pont-d'Arc, le Syndicat de gestion des Gorges de l'Ardèche, le Sictoba pour les bennes et conteneurs.

panneaux de sensibilisation seront implantés le long de la départementale.

L'aventure Chazot ne sera pas pour autant terminée. Des galeries latérales ont révélé leurs richesses. Leur exploration sera poursuivie. Au fond, un boyau n'a pas livré son mystère. Chazot, cette fois, peut accueillir les hommes.

Michel DE MARCO

POUR EN SAVOIR PLUS

speleoressac.free.fr

Restes humains : une dizaine d'individus

Avant de débiter la dépollution, ses protagonistes s'attendaient à découvrir des ossements humains. En 1946, à la demande d'une famille, Robert de Joly avait exhumé les restes de trois hommes. Sans doute victimes de purges après la Libération. Nicolas Clément est doctorant à l'université Lyon 2. Dès la deuxième campagne il a prêté bénévolement son concours à la recherche d'autres restes humains. Originaire de Ruoms, formé en anthropologie, il s'est associé pour ce travail aux chercheurs du musée régional de Préhistoire d'Ornac-l'Aven. En particulier Lydia Gamberi. Trois étudiants l'aident : Sonia Stocchetti, Nicolas Lateur et Carine Lefebvre. Fin 2008, ils avaient répertorié 156 éléments osseux appartenant à au moins 9 individus, dont 2 jeunes. L'en-

semble est déposé au musée d'Ornac. Nicolas Clément gardera de ces recherches « une certaine émotion » pour ces restes, liés à des événements encore dans les mémoires, comme en attestent les fleurs déposées aux abords du gouffre. Outre ces vestiges humains, de très nombreux ossements animaux sont extraits de l'aven. Animaux de boucherie, mais aussi chiens, sangliers, chèvres. L'inventaire des campagnes de Chazot compte encore de nombreuses armes et munitions : fusils, mitraillettes, grenades, obus, détonateurs. Mais aussi un casque allemand, un side-car. Tous datent de la Seconde Guerre mondiale. Plus récents, une Renault 4L, une machine à laver, des cadres de vélo, des bouteilles, bâches, emballages plastique. Témoins historiques



Nicolas Clément met ses connaissances en anthropologie au service de l'équipe de Chazot.

et sociologiques à la fois d'une époque on l'espère révolue où la nature était considérée comme une poubelle. En 1902

pourtant, Edouard-Alfred Martel avait fait voter une loi de protection du milieu souterrain. Visionnaire... □